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Cree usted que ¿Es factible o viable el diseño e 

implentaciòn de un Sistema de Gestiòn Sostenible 

de Residuos de Construcciòn en Cali?;

Pues para mi seria el ideal, pero yo no sé si Colombia este preparado para una cosa de esas, 

como somos tan paquidérmicos, y  aquí buscamos lo que es más económico, y aquí lo más 

económico no es lo ambiental, porque es que lo ambiental es costoso, es costoso porque 

implica maquinaria implica, implica inversión, implica economía a futuro, pero aquí somos 

corto-placistas, aquí la gente, los 4 años de aquí y los privados también, porque también 

seria la inversión de la constructora, la inversión de quien va hacer, porque no solamente 

producimos infraestructura el estado, también produce infra estructura el privado el quien 

hace desarrollo urbanístico de la ciudad también, pero a la gente no le interesa hacer esa 

inversión, ni a nosotros como estado, ni al privado, ellos dicen pues que soluciones el 

estado y yo hecho el escombro, el vera y como aquí hacemos tanta escombrera informal 

para que hacer ese gasto.

Yo pienso que Primero, los proyectos los priorizan es mas… en todas las administraciones 

y en todo Colombia los proyectos los priorizan es… lo políticamente  sea capitalizable, y 

yo pienso que eso no es capitalizable, eso no se le convierte en votos a nadie, 

lastimosamente esa es la realidad, entonces lo que hacen es si tú te das cuenta todo lo que 

es, manejo de escombros, carretilleros el tema de lixiviados, o sea hay una cantidad de 

cosas que tienen órdenes de tutela, tienen sentencias judiciales, acciones populares que 

ordenan hacerlo y a pesar que hay orden de hacerlo no se hace, yo creo que en principio 

eso, miera que el tema de escombros es un tema que tiene órdenes judiciales para ejecución 

y que ha pasado? Nada, porque es que eso no genera ningún tipo de retribución política 

para nadie.

No hay esa cultura, si tu vieras lo que me cuesta a mí, nosotros tenemos aquí en el CAM un 

programa dentro del PEGIRS que es el manejo de residuos sólidos en toda la ciudad, 

tenemos un programa que se llama empezando por casa, que es el manejo de residuos 

sólidos en el CAM, solo en el CAM y es difícil, educar la gente en el CAM es difícil, 

ponerles esos 2 tarritos azul y verde y que la gente lo logre, o sea lo hemos ido avanzando, 

pero lograrlo ha sido muy difícil, porque a la gente le importa cinco.

pero el problema raíz ahí está, preguntaté si hoy hay lote? No hay lote, es mas yo acabo de 

desocupar y acabo de escribirle al DAGMA y le dije ya le tengo desocupado el lote de la 

antigua isla que es donde llevábamos todos los bienes del municipio lo que se desechaba, lo 

desocupe rematamos todo y que ha pasado? Nada, Porque?,  la comunidad no va a dejar 

hacer allí el centro para todo lo de reciclaje y escombros, no va a dejar, es comuna 2,  

comuna 2 que lote de la isla termina siendo como la franja de gaza, aun lado tiene el barrio 

Alamos, Vipasa, un barrio de gente estrato medio y al otro lado tiene la gente de la isla, 

entonces eso es como la franja de gaza es la división entonces no van a querer que les 

pongan recicladores allí y escombreras

Porque la gente no tiene sentido de pertenencia, la gente no le, es mas nosotros creamos 

programas de incentivos, es mas aquí, de lo que vendemos, de lo que logramos vender es 

que les compramos el jabón y el papel higiénico, entonces en el CAM cuando no hay pa 

vender, cuando no hay plata, no se le da papel higiénico, ni se le da jabón, entonces la gente 

sabe que tiene que sacar papel, tiene que reciclar para poder que haya papel higiénico y 

jabón y sacamos pat mouse, sacamos, lapiceros y hacemos concursos, para incentivarlos y a 

la dependencia que mas como lo pesamos lo vendemos pesado al que mas saque 

periódicamente hacemos concursos y les regalamos a toda la dependencia pat mouse 

lapicitos marcados comenzando por casa, pero toca es con incentivos, porque la gente es 

muy difícil, nos ha tocado, a mi me ha tocado dictarle capacitación a las conserjes de 

cleaner que es la empresa que teneos contratada externa para el aseo donde las capacito a 

ellas para que sepan que debe ir en el tarro azul y que debe ir en el tarro verde, de tal forma 

que cuando ellas esten vaciando ellas me puedan poner la queja y decirme vea fulanito 

hecho el banano en el tarrito verde que es donde debe ir lo de reciclar, entonces ella en vez 

de ponerse a pelear con el fulano ella viene y me pone la queja a mi o a la jefe de 

mantenimiento y nosotros vamos y hablamos con el fulano o le mandamos un memo para 

que el fulano le de pena, porque de alguna forma el escarnio público sirva un poquito 

depresión, pero nos toca llegar a esos mecanismos para poder ir creando conciencia en el 

Bien ese y cualquier proyecto de ciudad de envergadura de, que se quiera implementar, si 

tiene que ver con cuestiones de cultura de cultura de la población, eh lo complejo es los 

plazos, los tiempos que se lleve y como lograr permear con esa cultura, una forma de 

superarlo puede ser el tema del ejemplo, el tema de que las administraciones empiecen con 

sus pilotos desde lo que ellos mismos manejen, pero allí se combinan otra serie de cosas 

que pueden dificultar y hay otros factores que dificultan proyectos de estos y es que, 

muchas veces quienes toman las decisiones o sea quién ejerce el poder en el ejecutivo eh 

vienen previamente con un plan, ese plan por lo general se construye a partir de lo que la 

gente siente como más sensible y más urgente y se establecen unas prioridades, entonces si 

el objetivo del proyecto no está dentro de las primerísimas prioridades el gobernante 

termina por reflejar eso en su plan de gobierno y en su plan de desarrollo, entonces le ocupa 

un lugar de  prioridades secundario donde, como los recursos son escasos entonces 

administrar recursos no solamente financieros, sino de personal, de tiempo, ese tipo de 

recursos, financieros, tiempo, personal, los van invirtiendo más en los grandes proyectos 

que se han priorizado desde que  estaban haciendo la propuesta de programa de gobierno, 

entonces empieza a correr el tiempo, cuatro años para grandes proyectos son  muy poco, 

cuando se priorizan  entonces los que han ocupado primerísimos lugares en esa querer de la 

gente eh pues entonces digamos que ya poco tiempo queda y poco recursos quedan para 

empezar a implementar y si eso es un gobierno tras otro, tenemos ese gran problema, que se 

necesitaría allí, que desde la ciudadanía, ONGS, gente muy interesada en liderar el tema, 

como por ejemplo lo hacen algunos temas los empresarios con temas como, el tema de la 

educación en empresarios por la educación o cualquier otro tema de estos, la sociedad civil 

empiece a gestar esa generación de cultura que la gente pueda empezar a colocar en 

prioridad eso y que con los candidatos previo a llegar allá se tenga dentro de esas 

primerísimas prioridades para que esa escases de recursos al ser distribuidas los tengan en 

cuenta y pueda prestarle la atención adecuada, entonces muchas veces son factibles, son 

posibles de hacer, pero ese tema de la priorización de las necesidades, y de lo que la gente 

percibe como necesidad va limitando al gobernante en la inversión o la administración de 

esos recursos escasos, creo que eso es lo principal, lo otro es que, siendo proyectos de largo 

aliento donde usted no cambia una cultura de toda una ciudad de un día para otro, eh 

tendría que tener la continuidad de un gobierno a otro, por eso no se puede hacer 

simplemente del liderazgo del gobernante que lo debe asumir en ese periodo, sino desde 

algo más amplio que eso, que es sociedad civil organizada que pueda trascendiendo los 

gobiernos guardar una misma línea respecto al proyecto que se pretende.

¿Desde sus conocimientos y experticia enuncie las 

causas estructurantes o estructurales que han 

facilitado o han limitado la implementaciòn de un 

Sistema de Gestiòn Sostenible de los residuos de 

Construcciòn en la Ciudad de Cali?
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Yo creo que si sería viable, pues los insumos están, o sea la necesidad esta, ahí el tema es la 

capacidad de comunicarle a quienes implementan la política pública de la viabilidad del 

proyecto, o sea eso es un poquito como el circulo vicioso no, entonces que sí, pero entonces 

a quien le comunico, si yo convenzo, si yo convenzo al individuo o a la entidad de que esto 

es un tema de gana-gana para la ciudad entonces o sea toda la plata siempre va haber, 

escombros, siempre va haber, lotes disponibles habría que, con lo que hay o si no uno que 

era una casa vieja y se convierte en lote, ahí.

Yo creo que allí es el desconocimiento, por ejemplo de los planes de desarrollo, porque si 

uno sigue esa hoja de ruta y de ahí desprende lo que son los micro proyectos que están ahí 

contemplados si eso se estudiara juiciosamente uno empezaba a estructurar los proyectos 

individuales desde esa óptica, pero pasa mucho que vienen las propuestas, mira yo tengo 

esta idea esto lo podemos enfocar de esta manera y esta manera, uno dice esta interesante, 

uno le ve futuro uno le ve pertinencia uno le ve que absolvería necesidades públicas, pero 

luego viene el tema de cómo lo enmarco en el plan de desarrollo municipal por ejemplo, 

entonces, ah no, entonces empieza digamos allí la maniobrabilidad de cómo algo que fue 

concebido de una manera lo transformo para que sea compatible con planes de desarrollo, 

porque de ahí de los planes de desarrollo se deriva todo lo que tiene que ver con normativas 

propias, exigencias, prerrequisitos, cuales son los actores involucrados, eso sí, eso sí lo he 

notado, por ejemplo, un caso concreto implementación de la ley de patios, nosotros tenemos 

patios oficiales y hay un tema de unos vehículos que pernoctan ahí desde hace años, 

entonces viene una ley de la república y dice bueno entonces ustedes señores municipio o 

secretaria de transito van a poder hacer una tarea y es, saquen eso a subasta después de una 

publicación y esa plata se la ponen a nombre del dueño del lote, del vehículo y que se yo, 

luego empieza uno a desglosar, ah bueno secretaria de transito, listo vamos a trabajar con la 

secretaria de transito y empieza uno a desglosar identifica por lo menos 6 actores, resulta 

que no solo es secretaria de transito también es secretaria de hacienda porque hay que abrir 

una cuenta única de presupuesto, es el tema por ejemplo de desarrollo administrativo 

porque es que la subasta pública tiene que ser manejada es a través del municipio la 

secretaria de transito no tiene esa facultad, entonces la identificación de los actores y sobre 

todo los tiempos en los cuales tiene que actuar cada uno de ellos entonces es como esa 

integración interinstitucional, por qué no son decisiones de una autoridad sino de muchas y 

cuando se concibe el proyecto no se tienen identificados esos actores entonces no le puede 

dar uno la medida de lo que demoraría realmente.

Y muchas veces se concibe después de creado el plan de desarrollo porque si se incorporara 

desde antes de crear el plan de desarrollo un podría decir ah coloquémoslo en la cabeza de 

tal pero obviamente tocas los otros actores.

Entonces implementación, no esto se demoraría 1 un mes, dicen por ahí en alguna mesa o 

alguno de los que inclusive concibieron el proyecto entonces cuando viene acá el alcalde y 

pregunta bueno en que va este tema, le pregunta al secretario de transito, entonces el 

secretario de transito dice no es que el convenio de patios y grúas lo maneja el centro de 

diagnostico, entonces ellos van a montar todo el esquema y yo creo que esto sale por ahí en 

2dos meses, entonces me mandan el tema y yo empiezo a revisar y digo no, hay 5 o 6 

actores identificados yo los tengo, entonces ese tipo de cosas hace que los proyectos 

vuelvan al punto cero, porque las decisiones de las mesas de trabajo o sea se hacen mesas 

de trabajo, en la administración pública hay dos cosas que uno siempre escucha que son 

recurrentes, mesa de trabajo o mesa técnica y acto administrativo, en la mesa técnica se 

hacen los diagnósticos, y dice bueno aquí este tiene que hacer esto, tiene que producir esto, 

pero eso hay que tangibilizarlo en un documento que tenga efecto vinculante, que es, un 

acto administrativo, una resolución, un proyecto de decreto o de acuerdo entonces…

No conocen bien el tema y no lo meten en su plan de desarrollo, ese es el principal 

obstáculo.

En municipios pequeños es muy difícil que se de un proceso de estos tendrían que de 

pronto asociarse muchos municipios para dar la magnitud de la cantidad de escombros que 

requiera un proyecto para que sea auto-sostenible, porque para que crear una empresa que 

no sea auto-sostenible, no vale la pena, si o no, entonces por ejemplo el municipio de Cali, 

como no sé, como aquí había unas empresas por ejemplo EMSIRVA que era encargada de 

eso, después el DAGMA, el DAGMA es mas ambiental y todo eso, si, y esto hace pete de 

lo ambiental, los escombros, pero no tenían un conocimiento claro de un proyecto de esta 

naturaleza de esta envergadura entonces no quedo muy bien, solido el plan de desarrollo y 

los programas que no queden incluidos en un plan de desarrollo del municipio no se pueden 

laborar.           

Si no está en el plan de desarrollo no se puede elaborar                                                                                                                             

Se puede modificar el plan de desarrollo pero tendrían que hacer toda la vuelta ante el 

concejo municipal para elaborar el nuevo proyecto.

 

O sea se van 2 años?

Exacto

Entonces a veces es desconocimiento de quien asume la administración, es más que todo 

municipal porque la gobernación no maneja esos recursos, porque hay recursos del sistema 

general de participación que se le pueden inyectar a esto.

Pero tendría uno que hacer el marco desde el plan de desarrollo para convocar otros 

recursos y que lograran entrar?

Exacto porque el sistema general de participaciones que es plata que llega a los municipios 

y es de forzosa inversión contempla un plan que se llama SGP agua potable y saneamiento 

básico y en saneamiento básico es donde se puede incluir el tema de los escombros porque 

es saneamiento básico.

desconocimiento de quien entra a administrar o porque no hay un interés del grupo político 

que respalda a ese dirigente?

Porque cuando uno entra, mejor dicho cuando yo me lanzo al ruedo, a la tarima publica a 

validar unos puntos, unos puntos para que voten por mí, si, unos programas para que voten 

por mi, yo tengo que empezar desde ahí a decir mire vamos gestionar o vamos a elaborar un 

proyecto que se va a llamar escombrera Cali yo no se que, esperanzade vida, bueno, 

cualquier cosa, en el cual allí vamos a crear unos puestos, unos empleos directos, unos 

empleos indirectos entonces ya si tiene uno conocimiento entonces ya va empezando uno a 

meterse en el cuento para llevarlo al programa de gobierno del alcalde, cuando ya sale 

electo entonces lo meto en el plan de desarrollo y entonces ya lo materializo mejor y lo 

matriculo en el banco de proyectos, porque tu viste que si no está en el banco de proyectos 

En Cali si, aquí en el municipio da porque coge municipios muy cerca, que es Jamundi, que 

es Yumbo, que es Palmira, hasta de pronto Vijes y partes del municipios del Cauca como 

puerto tejada como Santander de Quilichao.

Una asociación, una asociación de municipios es lo que hay que hacer, pero bien 

estructurados, y  eso habría que incluirlo en el plan de desarrollo de cada uno de los 

municipios.
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Para entender cómo funciona una política pública desde adentro y como si no se encuentra el engranaje municipal funcional adecuado para que esa 

política funcione que creo que es uno de planteamientos que tú haces, cualquier política puede fracasar, o sea que es una condición entender el 

engranaje institucional suficiente y necesario para que una política pública pueda ponerse en marcha y sumado a eso otra cosa que es que exista la 

decisión que ese engranaje si existe y articula bien marche, porque puede haber un engranaje absolutamente perfecto que si no hay decisión política 

del alcalde de que esta política pública salga adelante, porque a él no le parece bien que esta política pública sea agenciada desde el estado entonces 

eso no marcha y jamás te sale nada,  eso sí es absolutamente claro, te pongo el tema de la renovación urbana porque tu lo conoces, porque yo lo 

conozco y porque yo creo que junto con la renovación urbana la otra política que creo que necesita voluntad política decidida y estructura 

institucional fuerte para funcionar es la gestión integral de residuos sólidos                                  esta dos políticas públicas (renovación urbana, 

manejo de residuos solidos)  solamente funcionan si tienen apoyo institucional publico fuerte y voluntad política del alcalde para que funcione 

porque no nos digamos mentiras la renovación urbana no es mirada con buenos ojos en el sector privado      No les cierran los modelos, están los 

terratenientes queriendo el modelo de la ciudad expansiva, esta todo el mundo queriendo empujar el modelo que es el modelo expansivo por todos 

los beneficios que eso trae, tu lo, mejor dicho, tu sabes todas estas razones para que la renovación urbana no funcione y entonces yo encuentro 

similitudes con el sector privado asociado a esto que es el sector tradicional del aseo, todas las razones para la que la gestión integral de residuos 

sólidos no funcione y están fundamentalmente dadas en una cosa que se llama la estructura, la estructura tarifaria, no sé si has tenido la oportunidad 

de mirar esto?                                            ....el aseo es fundamentalmente un servicio de transporte coger una bolsa llena de basura y llevarla, 

transportarla a un sitio y entre mas toneladas transporte es decir entre menos gestión de residuos exista entonces esto es dinero.                                     

Entre más ineficientes seamos con la gestión para él es más lucrativo el negocio?

Tú has dado en el punto, hay como paralelos entre esto y esto de tal manera que la manera como han venido funcionando las cosas tanto en esto 

como en esto, tiene una inercia tal, un engranaje tal, tan fuerte, unos vínculos tan tenaces en el comportamiento convencional que es muy difícil 

romper esa estructura y romper la manera como está funcionando o esto o esto para hacer posible esto o esto (refiriéndose al grafico)implica una 

decisión política muy fuerte , muy, muy fuerte, esto y esto lo está haciendo Petro en Bogotá, esto tu lo has conocido por los medios, le ha costado a 

Petro, le costó la destitución y ese es un tema que aun no está decidido si se queda o no se queda,  es un tema que aun no está decidido si se queda o 

no se queda
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CATEGORIAS

EXISTEN RECURSOS

DEFINICIONES DE 

INVERSION (PLAN DE 

DESARROLLO)

DESINTERES POR LA 

INVERSION PRIVADA

INVERSIONES BASICAS 

MUNICIPALES(CUMPLIR)

GENERACION DE 

INGRESOS

¿Cuál considera es el monto de recursos financieros 

que se deben invertir en el diseño e implementaciòn 

del Sistema de Gestiòn Sostenible de Residuos de 

Construcciòn en Cali?; 

SISTEMA GENERAL DE 

PARTICIPACION

RECURSOS PROPIOS

¿Cuáles alternativas de financiación considera se 

pueden establecer para la formulaciòn del 

presupuesto pùblico de este proyecto?

 ¿Considera Usted que el aspecto FINANCIERO 

estarìa facilitando o impidiendo el proceso de 

implementaciòn de un Sistema de Gestiòn 

Sostenible de Residuos de Construcciòn en Cali. 

Por què?
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¿Cuáles modalidades o propuestas de financiaciòn 

considera se pueden incorporar en la 

implementaciòn de un Sistema de Gestiòn 

Sostenible de Residuos de Construcciòn en Cali?;

No es que cuando hay voluntad plata hay, porque pa plata hay pa todo, aquí mira nosotros estamos 

invirtiendo, vamos a cambiar ascensores, estamos transformando los pisos, hemos cambiado el 

parque automotor eso es una prueba de que plata hay, vete al periodo pasado, las megaobras que se 

hicieron, o sea cada administración hace unas cosas, entonces siempre plata hay, alguien me decía 

mira y entonces cuando Ospina porque no hicieron cambio de ascensores, porque entonces se 

robaron la planta? No, hizo otras cosas, visibles hacia afuera, otros dicen es que esta administración 

no ha hecho nada de lo social, ha hecho adentro, Ospina no hizo nada adentro, Ospina hizo todo 

afuera, esta ha hecho todo adentro, la calidad de vida de nosotros acá adentro ha mejorado lo que 

nadie le metía la mano adentro, ahora hay parque automotor, ahora ya hemos remodelado 4 pisos 

del edificio, el próximo año vamos a reformar otros 6 si, la gente ya tiene carros nuevos, se están 

cambiando los 6 ascensores del edificio, aire acondicionado central se están comprando los dos o 

sea el cambio, el clima organizacional, el próximo año va a ser otro totalmente este edificio, se está 

invirtiendo adentro, entonces plata si hay, antes había y ahora también pero no hay votos, no se 

puede capitalizar políticamente entonces a eso no le invierten, le invierten lo estrictamente necesario 

para no ser investigados cuando vienen los órganos de control, como cuando a uno le dicen 

mostrarme algo para no sancionarte, ese es el tema, entonces invierto algo para que no me 

sancionen y ya y pasamos la pagina, ahí cumplí, esa es la triste realidad.                                                                                                                           

No, cada dependencia trata de cumplir un poquito, mira, por ponerte un ejemplo aquí en la dirección 

tenemos contratados 2 recicladores porque la sentencia dentro de la cantidad de cosas que ordena, 

la sentencia, te ordena vincular laboralmente a recicladores, nosotros tenemos vinculados 2, 

entonces ah, que ha cumplido de la sentencia, tenemos vinculados laboralmente, aquí hay 2 

recicladores que recogen en la fuente los residuos sólidos y los separan para nosotros venderlos 

dentro del programa empezando por casa que tenemos instituido por decreto aquí en el municipio y 

nosotros vendemos el papel el cartón el vidrio, todo lo que es reciclable, se lo vendemos a la 

asociación de recicladores, estamos cumpliendo una pizquita de esa sentencia, entonces cuando 

viene, cada dependencia se encarga de cuando bien hacer control de alguna forma decir yo cumplí 

un pedacito, todos cumplieron un pedacito, ...

Si, el todo es que este priorizado, que este en los primeros lugares de agenda y que haya un 

proyecto dentro del plan de desarrollo que lo priorice y se pueda hacer gestión, porque en este tipo 

de proyectos en especial se genera digamos que hay intereses respecto a constructores, ahora que 

hay tanta generación de vivienda por ejemplo con determinados materiales, ahora que la tecnología 

a avanzado para reutilizar materiales, creo yo que con un plan que se lidere desde los gobiernos 

locales puede concitar incluso con pocos recursos que se pongan de lo público hacer alianzas 

estratégicas donde los privados vean que es negocio vean que es rentable y puedan obtenerse los 

recursos para adelantarlos, luego si seria más de la prioridad y la importancia que le dé el 

gobernante para sacarlo adelante.
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¿Cuál considera es el monto de recursos financieros 

que se deben invertir en el diseño e implementaciòn 

del Sistema de Gestiòn Sostenible de Residuos de 

Construcciòn en Cali?; 

SISTEMA GENERAL DE 

PARTICIPACION

RECURSOS PROPIOS

¿Cuáles alternativas de financiación considera se 

pueden establecer para la formulaciòn del 

presupuesto pùblico de este proyecto?

 ¿Considera Usted que el aspecto FINANCIERO 

estarìa facilitando o impidiendo el proceso de 

implementaciòn de un Sistema de Gestiòn 

Sostenible de Residuos de Construcciòn en Cali. 

Por què?
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¿Cuáles modalidades o propuestas de financiaciòn 

considera se pueden incorporar en la 

implementaciòn de un Sistema de Gestiòn 

Sostenible de Residuos de Construcciòn en Cali?;

un proyecto como este si tiene unas posibilidades financieras dentro del actual presupuesto 

municipal o que el municipio puede la parte financiera solucionarla si tiene la intencionalidad de 

desarrollar este proyecto?

Si, pues, este presupuesto es de esta administración municipal o… de presupuestos?

DIFICULTAD SE DA, Porque? Porque no están contemplados desde el plan de desarrollo, porque 

es que el plan de desarrollo es lo que el candidato presento en su campaña.

Y es su carta de navegación para el gasto?

Claro, entonces allí por ejemplo, temas, los temas ambientales y no sé qué, y de, no sé cómo se 

pueda enmarcar este tema valdría la pena pegarle una miradita al plan de desarrollo a ver que, si uno 

ve que es totalmente incompatible o si ve algún punto de convergencia ahí, de pronto si, si, entonces 

por ejemplo en el tema de la implementación de la tecnología IPS que son los sistemas inteligentes 

de transito, entonces uno ve que en el plan de desarrollo hay un pedacito que no es de la secretaria o 

sea no está con temas de la secretaria propiamente pero si con tema de TICS por ejemplo entonces 

ahí es donde esta lo que tu viste, a no TICS entonces ciudad inteligente smar city no se que 

bla,bla,bla entonces uno empieza a mirar mecanismos que aportes tecnológicos no se qué cierto 

entonces esta lo de la red REMI que es como una fibra óptica solo para nosotros, ese tipo de cosas 

entonces uno va buscándole, entonces claro yo necesito que el municipio me de la obra pública para 

poder instalar el sistema de foto-detección para poder romper la calle y que me permita hacerlo, si 

yo lo conecto por ahí con el plan de desarrollo es más fácil, entonces como los presupuestos se 

presentan anualmente y se van nutriendo de las propuestas de cada una de las dependencias entonces 

a partir de allí si uno tiene la carta macro de navegación que es el plan de desarrollo municipal de 

desarrollo dependen entonces identificar esto en primera instancia quien sería como el actor visible, 

porque es que uno podría decir es DAGMA  por ejemplo, uno podría decir es DAGMA, pero por 

ahí hay esta otra empresa que es la de GIRASOL

no es que el municipal es como una mega, Planeación es como una mega secretaria porque es 

transversal así como jurídica es transversal, las transversales ahí siempre, por eso jurídico obvio pero 

entonces es a partir de allí, plan de desarrollo y ahí entonces uno mirar cómo le pone a eso el 

lenguaje del plan de desarrollo siempre y cuando vea la posibilidad, porque si están en otro tema que 

no está en los intereses primarios de ese administrador municipal pues sería bastante difícil, pero lo 

veo ejecutable desde ese punto de vista, viable, porque recursos, o sea yo te digo, y lo escucha uno 

recurrentemente que a veces no saben ni en que gastarse la plata o abren y dicen, no proyectemos un 

presupuesto para… para adecuación de sedes, por decir algo, pero entonces no saben cual, o sea es 

una cosa donde no hay un, una proyección de presupuesto bastante etérea pues, porque como lo que 

se miran es los rubros macros                                                                                                                                                             

Eso, entonces ahí es donde viene la vaina, hay no pero es que no me cuadra la ficha EBI, si? Lo que 

decías al principio, la ficha EBI no me cuadra entonces como hago, no entonces definitivamente no, 

esto por inversión, no que es por sostenimiento eh cuestión de funcionamiento y bla,bla,bla entonces 

por ahí es el tema, es la concepción inicial del proyecto individual versus la hoja de ruta que tiene la 

administración municipal, eso diría, eso diría, no pues entonces yo tengo que estar en la jugada con 

los candidatos, o sea con los candidatos y antes de que, venga a su plan de desarrollo entonces 

métale esta vaina, entonces escomo la anticipación 

Si, sistema general de participación, ley 715 y le 1173 y  de recursos propios.                             en 

procesos de licitación para obras públicas y de construcción incluir algún tipo de impuesto o de 

retención?

Si no está creado por ley no podemos.

Las dificultades financieras es esa, sin no queda incluido en el plan de desarrollo de los municipios 

ahí si no hay nada que hacer.
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¿Cuál considera es el monto de recursos financieros 

que se deben invertir en el diseño e implementaciòn 

del Sistema de Gestiòn Sostenible de Residuos de 

Construcciòn en Cali?; 

SISTEMA GENERAL DE 

PARTICIPACION

RECURSOS PROPIOS

¿Cuáles alternativas de financiación considera se 

pueden establecer para la formulaciòn del 

presupuesto pùblico de este proyecto?

 ¿Considera Usted que el aspecto FINANCIERO 

estarìa facilitando o impidiendo el proceso de 

implementaciòn de un Sistema de Gestiòn 

Sostenible de Residuos de Construcciòn en Cali. 

Por què?
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¿Cuáles modalidades o propuestas de financiaciòn 

considera se pueden incorporar en la 

implementaciòn de un Sistema de Gestiòn 

Sostenible de Residuos de Construcciòn en Cali?;

    esa es otra cosa que hay que decir, es decir la creatividad de los innovadores está en que un día tienen que lograr el objetivo de poner en marcha una política 

pública pero es porque hay otros objetivos asociados a la política y es que esto tiene que ser rentable, entonces empieza a ser rentable económicamente, empieza a 

ser rentable ambientalmente, entonces es poner en valor el residuo, ese es el secreto de todo, entonces el escombro tiene un valor importante como materia prima 

de otras materia primas, y esto es muy sencillo pues hay unos puntos de generación, generación domestica (interrupción)  
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CATEGORIAS

 ¿Considera Usted que el aspecto JRUDICO  estarìa 

facilitando o impidiendo el proceso de 

implementaciòn de un Sistema de Gestiòn 

Sostenible de Residuos de Construcciòn en Cali. 

Por què?

AJUSTE AL MARCO 

JURIDICO

Sí, yo creo que una vez tenido dentro de las prioridades el marco jurídico lo hay, eh dado que ya hay 

suficiente reglamentación en los diferentes ordenes territoriales pero además en el evento de que el 

proyecto contemplara algo especifico de alianzas público y privados esta un marco muy general de 

cómo establecer este tipo de convenios siempre y cuando pues cumplan las condiciones de la 

normatividad que rige este tipo de alianzas y a partir de ahí lo que hay es que tener es una muy 

buena planeación del proyecto y se ajustaría a los marcos jurídicos existentes, creo que ese tampoco 

sería obstáculo.

Cree usted que plantear una ruta jurídica o el 

soporte jurídico para ejecutar el proyecto puede ser 

una dificultad?

OFERTAS

INTERES PUBLICO

ESTRUCTURAR DESDE LO 

MACRO

Si, todo eso depende y es parte de la complejidad y por eso digo que los tiempos se vuelven cortos 

porque es justamente la medula del problema en este tipo de proyectos que es la cultura, el tema de 

que la gente pudiese llegar entender que beneficios le trae y de que quien lidere el proyecto pudiese 

ser convincente de que en efecto esos problemas que dicen van haber en un proyecto bien dirigido 

no los habría, pero hay mucha prevención y si no se hace ese trabajo previo difícilmente por mas 

marco jurídico que se tenga, hay las herramientas jurídicas para hacerlo desde luego, porque por 

ejemplo si se establecen que los sitios estratégicos quedan en X o Y lugar geográfico de la ciudad y 

es necesario podría por ejemplo hacerse modificaciones a POT con una muy buena justificación de 

todo el beneficio que le trae a la ciudad, se surte el proceso del acuerdo que modifique y digamos 

que dentro de la ley de ordenamiento territorial con los requisitos que eso tenga y desde luego que 

allí tendría que ver pues que no fuera a causar otro tipo de problemas que porque el lugar es 

exclusivamente residencial o donde hay un comercio que esto le vaya a causar problemas, tendría 

que haber unos sitios que cumplan unos requisitos y el POT podría manejarse de esa manera, lo otro 

es que si son sitios privados, si definitivamente a pesar de todo lo que pueda tener el municipio no 

encuentra uno que le sea propio podría hacerse las ofertas y finalmente si no se da esta el tema del 

interés público que se puede decretar y el todo es sustentar bien el interés público y podría hacer se  

expropiación administrativa, diríamos que ese tema esta y puede hacerse, cual es la situación? que 

usted puede llegar hacer todo eso pero si definitivamente no ha trabajado ese tema cultural de 

ganarse a la comunidad va a tener un proyecto emproblemado y difícilmente le va a salir adelante.

 Para las acciones de adquisición predial cuales cree 

que podrían ser las soluciones más efectivas?
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¿Cuáles son bajo su punto de vista el esquema 

JURIDICO que requiere este sistema?

Si hay una forma de hacerlo sustentándolo muy bien, respecto a que se pretende con la inclusión de 

esto y lo que no se puede hacer es como digamos trasgredir la norma como para imposibilitar a 

quienes no cumplan algo, se presente, pero si se puede valorar y dar unos puntajes adicionales a 

quienes cumplan determinada cosa, entonces por ejemplo, si es cuestión de construcciones de obras 

públicas y vas a poner un condicionamiento para poner un piloto de que puedan ejecutar y empezar 

a manejar escombros, podría ponerse como un plus adicional, no los requisitos habilitantes como tal 

porque esos están establecidos, pero sí, que el interés de la ciudad es no solamente la construcción 

de la obra como tal sino generar otro tipo cultura y por lo tanto quien tenga la posibilidad de hacer 

de mejor manera este proyecto piloto pues tendrá algún puntaje que tiene en cuenta porque va en 

retribución, si eso se sustenta bien es posible hacerlo.

Claro, claro porque tu le pones, le dices mire, eh todo el mundo está aquí, tiene un partidor, pero 

quien pueda hacer de manera más eficiente esto, Que? y ahí es donde hay que justificar muy bien, a 

la ciudad le retribuiría en esto o esto relacionado con el mismo proyecto, pues entonces esa persona 

tiene mayores posibilidades de ganar porque tiene tantos puntos más y eso es posible.
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¿Cuáles son bajo su punto de vista el esquema 

JURIDICO que requiere este sistema?

No es, no entorpece el desarrollo, es de trabajar, correcto, lo jurídico es mas como un apoyo de lo 

legal a que nazca ese proyecto bien.                                                                                 No ahí si 

no, porque por ejemplo si yo voy a constituir una empresa tengo que mirar los aspectos técnicos y 

financieros y ya lo jurídico es como la voy a constituir si es una ESE si es una EICEo si es una 

alianza publico privada por ley1508.

Exactamente, establézcame el marco normativo la pirámide Kelsseniana de las leyes, entonces 

arranca estatuto tal tal tal y por supuesto siempre plan de desarrollo.

No entonces lo que hay que hacer es un análisis de la coherencia de los, jerárquicamente del estatuto 

nacional de escombros entonces a partir de allí mirar que tenemos en la normatividad local que 

exista una coherencia, si esta allí, no habría que producir nada nuevo.

Ah claro, claro que ya son los acuerdos de voluntades de los actores de quienes van a ejecutar la 

vaina, pero si tenemos por ejemplo, que normativa pueda ser, un acuerdo municipal o el tema del 

estatuto tributario municipal por ejemplo que diga que quede claridad que si esta operación va a 

generar una estampilla yo no sé que yo no sé, entonces que eso este ahí en estado, porque si no eso 

quería decir que si no está ahí es una actividad gravada tener una renta, entonces habría que hacerle 

una adición al acuerdo del estatuto tributario municipal, entonces lo primero que hay que hacer es 

mirar la compatibilidad de las normas locales respecto de la norma de mayor jerarquía y a partir de 

allí mirar si se requiere alguna claridad o si hay algún vacío jurídico que se tenga que llenar.
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¿Cuáles son bajo su punto de vista el esquema 

JURIDICO que requiere este sistema?
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Como se imagina  serìa el resultado al implementar 

una Gestión Sostenible de Escombros en Cali?

Que tipo de tratamientos, desarrollo de procesos, 

productos o aspectos Tecnològicos tendrìa ese 

sistema?

Que aspectos ADMINISTRATIVOS cree que 

facilitan o impiden el proceso de implementación de 

un sistema de gestión de escombros?

Depende, depende de que se tenga, no necesariamente tiene que existir la empresa, si hay las 

condiciones y existe pues mejor porque habría una cuestión especializada, pero si lo que queremos 

es hacer la alianza publico privado, ir metiendo la comunidad, ir metiendo digamos que de manera 

muy eficiente a los particulares que estén interesados en invertir, a partir de puede ser el DAGMA o 

una entidad que se le relacione, o la que mas maneje escombros por ejemplo, pudiera empezar a 

trabajar incluso que intersectorial y pudiera hacerse por ejemplo comités, juntas, que sean las que le 

hagan seguimiento a un proyecto como tal y esto manejarse como un proyecto, y a partir de ahí 

establecer los mecanismos de coordinación, entonces no necesariamente tendría que haber la figura 

de exclusividad, pero lo que sí es siempre la voluntad y los recursos dirigidos a eso, ponerlo entre 

las prioridades, si no está allí se te pasan los 4 años volando y no alcanzaste a tenerlo como 

prioridad.

No por referencia lo que alcance a ver que fue un tema que se intento pero no salió adelante, parece 

ser que tenia algunos problemas que venía arrastrando incluso desde la herencia de EMSIRVA pero 

en realidad no conozco a fondo.

No por referencia lo que alcance a ver que fue un tema que se intento pero no salió adelante, parece 

ser que tenia algunos problemas que venía arrastrando incluso desde la herencia de EMSIRVA pero 

en realidad no conozco a fondo.

Depende, depende de que se tenga, no necesariamente tiene que existir la empresa, si hay las 

condiciones y existe pues mejor porque habría una cuestión especializada, pero si lo que queremos 

es hacer la alianza publico privado, ir metiendo la comunidad, ir metiendo digamos que de manera 

muy eficiente a los particulares que estén interesados en invertir, a partir de puede ser el DAGMA o 

una entidad que se le relacione, o la que mas maneje escombros por ejemplo, pudiera empezar a 

trabajar incluso que intersectorial y pudiera hacerse por ejemplo comités, juntas, que sean las que le 

hagan seguimiento a un proyecto como tal y esto manejarse como un proyecto, y a partir de ahí 

establecer los mecanismos de coordinación, entonces no necesariamente tendría que haber la figura 

de exclusividad, pero lo que sí es siempre la voluntad y los recursos dirigidos a eso, ponerlo entre 

las prioridades, si no está allí se te pasan los 4 años volando y no alcanzaste a tenerlo como 

prioridad.

 Se debería crear una empresa solo para esta 

implementación (como por ejemplo la empresa de 

gestión de residuos sólidos GIRASOL)?
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implementación (como por ejemplo la empresa de 

gestión de residuos sólidos GIRASOL)?
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Pues yo creo que hay que tener una empresa gestora 

No necesariamente una empresa nueva? 

No necesariamente, yo creo que hay empresas gestoras, un empresa gestora y te lo digo porque la 

conozco directamente porque hace parte de la junta y es viva, y es, es la FDI (Fundación FDI-GIP, 

fundada en 1969 reactivada en 2012 relanzando al mercado con la marca GIP Pacifico), la FDI que 

ahora es GIP (Gerencia de Gestión e Innovación de Proyectos), ellos están integrando, están en un 

papel de coordinación de todo el tema de corredor verde, por ejemplo, corredor verde y jarillón.                                                                                                                                

Eso es una fundación que deriva de la cámara de comercio de Cali, entonces ellos tienen acceso, 

tienen acceso pues a diferentes instancias inclusive internacionales y ellos también bajan por ejemplo 

recursos blandos, o sea consiguen la plata, consiguen los estructuradores de los proyectos si, y 

luego miran los temas de ejecución y de mas, o sea son, hay empresas que lo hacen, no 

necesariamente tiene que ser de nacimiento de la administración, el modelo de GIP y si quieres 

hablar con ella en un momento dado con Marcela Huertas es una re-pila que vino pues del banco 

interamericano de desarrollo y elle esta en esa tarea, están estructurando, y trajeron lo del 

Decathlom Solar, tú conoces, sabes que es lo del Decathlom Solar? 

(no) 

claro el Decathlom Solar es un concurso que hacen a nivel mundial, el año pasado lo hicieron en 

China y el antepasado en Estados Unidos que tiene que ver con todos los proyectos sostenibles, 

proyectos arquitectónicos de soluciones de vivienda sostenibles pero alimentados por energía solar, 

. Entonces es ese tema, primero resumiendo, la falta de, digamos de verificación de que los 

proyectos tengan una, un hipervínculo, una consonancia con los planes de desarrollo, segundo el 

tema de entender cuáles son los actores que realmente participan en la toma de decisiones o que le 

generan el insumo al que toma la decisión que a veces es un tema donde ya hay unas jerarquías 

equivalentes entonces ya es que no solamente decide el secretario tal sino que decide también el 

otro, entonces como se confluyen esas voluntades de los diferentes representantes de las carteras 

municipales, a no es que esto solo lo podemos hacer pero vía convenio interadministrativo, por 

ejemplo no, y lo otro es la dificultad para mantener una línea directa, una línea recta de las personas 

que participan y que manejan lo técnico, que estructura, porque ya estructura, una continuidad.Una 

continuidad hasta el final?
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Como se imagina  serìa el resultado al implementar 

una Gestión Sostenible de Escombros en Cali?

Que tipo de tratamientos, desarrollo de procesos, 

productos o aspectos Tecnològicos tendrìa ese 

sistema?

Que aspectos ADMINISTRATIVOS cree que 

facilitan o impiden el proceso de implementación de 

un sistema de gestión de escombros?

 Se debería crear una empresa solo para esta 

implementación (como por ejemplo la empresa de 

gestión de residuos sólidos GIRASOL)?
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Pero es que GIRASOL se creó en su momento porque EMSIRVA desapareció, para no quedarnos cojos en el municipio por eso se creó GIRASOL.

Ah porque ninguna otra secretaria podía asumir el tema?

No podían asumir, por la misión y el objetivo de cada secretaria no cazaba con ninguna, por ejemplo Infraestructura no encajaba allí, Planeación no encaja allí que 

es la más operativa si entonces por eso, el DAGMA como son unos recursos que manda la CVC, la CVC no tiene contemplado manejo de escombros, sino pura 

conservación del medio ambiente, en cuanto a recurso hídrico y todas esas vainas.

...aquí tenemos planeación que orienta y administra el plan de gestión integral de residuos sólidos  que es donde está contenida la política de gestión integral de 

residuos sólidos en algunas otras ciudades hay plan de manejo integral de residuos sólidos, son dos, nosotros tenemos al DAGMA y el DAGMA mas o menos 

haciendo un símil con la secretaria de vivienda aquí, más o menos es el que está interesado en que todo esto funcione porque como es autoridad ambiental, 

necesita que en términos ambientales la ciudad esté funcionando, pero resulta que esta política pública tiene un componente que fundamental y es que es un 

importante negocio, vista como aseo fue un importante negocio durante muchos años para EMSIRVA entonces el municipio tenía una empresa de servicios 

públicos que prestaba el aseo, y yo diría que esto más o menos funcionaba bien, más o menos funcionaba bien, a pesar de que el DAGMA ha sido una institución 

bastante ineficiente en la ciudad de Cali, que no cumple el papel de autoridad ambiental como debía cumplirlo, eso lo sabe de sobra todo el mundo, que el 

DAGMA no funciona como debe ser, está mal creado,...
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siendo proyectos de largo aliento donde usted no cambia una cultura de toda una ciudad de un día 

para otro, eh tendría que tener la continuidad de un gobierno a otro, por eso no se puede hacer 

simplemente del liderazgo del gobernante que lo debe asumir en ese periodo, sino desde algo más 

amplio que eso, que es sociedad civil organizada que pueda trascendiendo los gobiernos guardar una 

misma línea respecto al proyecto que se pretende.

Pues como se supone que eso lo tienen que manejar desde el DAGMA y EMSIRVA y tu sabes 

cómo está la situación EMSIRVA que ya está a punto de terminar la liquidación, o sea que no ha 

pasado nada, no se ahorita que la que era liquidadora de EMSIRVA acaba de ser pasada a directora 

del DAGMA de pronto esa paso de ella de un lado a otro de pronto sirva para de alguna forma darle 

ahora un poquito ya más de vida y forma al proyecto.
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Pues no conozco, yo por ejemplo sé que hay un estatuto de escombros si, sé que hay un estatuto de 

escombros y ese es un marco de carácter nacional entonces lo que hay que mirar es si la 

normatividad local es compatible o es, o digamos puede ejecutar el marco general que tiene el 

estatuto de escombros.
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 La respuesta de GIRASOL es tan buena , es tan buena la respuesta de GIRASOL para completar esta estructura, que hubo reacción de toda esta gente de aquí 

para que ese tema siguiera funcionando como tradicionalmente hacia, que es como está funcionando ahora, porque no importo que activáramos GIRASOL los 

otros llegan con otra idea con otro intensión y reversan todo, los argumentos existen los que vos te podas imaginar para liquidar GIRASOL  y lo lograron 

presentaron 3 proyectos de acuerdo al concejo yo me alcance a oponer en 2 ocasiones tumbe 2 proyectos de acuerdo en el concejo, yo venía como ciudadano, ya 

al tercero ya me dijeron que no jodiera tanto…, ,

pero al final Jorge Iván se convenció, Botero se convenció una EICE, y le pedimos al concejo que nos dé potestad para crear unidades de negocio EICG y el 

concejo nos autorizó a crear las unidades de negocio, en los dos acuerdos con la que creamos GIRASOL el 0270 y el otro con el que lo corregimos, autorización 

expresa, entonces nosotros creamos la ruta SAS ESP y la creamos no solamente para hacer reciclaje, sino para prestar el servicio de aseo y empesar a disputarle el 

mercado a esta gente, porque EMSIRVA liquidada le había hecho concesiones pero nadie había declarado zonas exclusivas, entonces nosotros podíamos empezar 

con el nombre de GIRASOL a disputar el mercado y creamos una cosa que esta tubo menos desarrollo en la creación que esta, porque el gremio de los 

carretilleros resulto ser mucho más complicado que esto, bueno estos además habían tenido su problemas tenaz y estaban dispuestos a trabajar, les dimos trabajo 

empleo entonces estaban con nosotros como viste ahí en la foto, trabajamos muy bien y llegamos a esta decisión y creamos GIRASOL ESPECIALES SAS  ESP 

para el tema de los escombros porque los escombros es un residuo especial, y pensábamos crear otras unidades de negocio pero esas las dejábamos para más 

adelante,una de residuos peligrosos otra de…                                 ,

estamos hablando de políticas públicas que están en el ordenamiento institucional Colombiano, jurídico Colombiano, o sea no nos las estamos inventando, están en 

el estado y estamos intentando buscar una explicación de porque no marcha, entonces aquí tenemos un triangulo, aquí tenemos planeación que orienta y 

administra el plan de gestión integral de residuos sólidos  que es donde está contenida la política de gestión integral de residuos sólidos en algunas otras ciudades 

hay plan de manejo integral de residuos sólidos, son dos, nosotros tenemos al DAGMA y el DAGMA mas o menos haciendo un símil con la secretaria de vivienda 

aquí, más o menos es el que está interesado en que todo esto funcione porque como es autoridad ambiental, necesita que en términos ambientales la ciudad esté 

funcionando, pero resulta que esta política pública tiene un componente que fundamental y es que es un importante negocio, vista como aseo fue un importante 

negocio durante muchos años para EMSIRVA entonces el municipio tenía una empresa de servicios públicos que prestaba el aseo, y yo diría que esto más o 

menos funcionaba bien, más o menos funcionaba bien, a pesar de que el DAGMA ha sido una institución bastante ineficiente en la ciudad de Cali, que no cumple 

el papel de autoridad ambiental como debía cumplirlo, eso lo sabe de sobra todo el mundo, que el DAGMA no funciona como debe ser, está mal creado, los 

departamentos administrativos del medio ambiente en las ciudades de más de un millón de habitantes nacieron con la ley 99 del 93 que crea el sistema nacional 

ambiental, entonces en Barranquilla, Bogotá Medellín, y Cali existe un departamento, en Bogotá existe una secretaria de ambiente, en Cali existe el DAGMA, el 

de Cali como que no fue bien creado, no tiene planta, mejor dicho, entonces se ha dedicado hacer otro montón de cosas que aparentemente son el tema del medio 

ambiente pero que no lo son y desde la liquidación de EMSIRVA estamos en esa bendita confusión, entonces el DAGMA hace poda de árboles, el medio 

ambiente de Cali no puede ser la poda de arboles                                                                                                                                                                

 EMSIRVA presta aseo y el reciclaje que se hace es informal, mal visto, denigrante, y se hace en el sitio de disposición final que es Navarro, buena parte es 

recuperando material contaminado, así, así no es, el DAGMA haciendo un poco de cosas de manera irregular desviando su labor fundamental, es decir, mientras el 

DAGMA ha estado podando arboles el rio Cauca tiene 0% cero por ciento de oxigeno disuelto en todo el tramo que circula por la ciudad de Cali

 bueno pero a pesar de que estaba esto funcionando malamente y digamos la sociedad caleña estaba recibiendo el tema, los problemas de estas política que no 

funciona nuestra plataforma ambiental ecológica está resistiendo esos conflictos ambientales porque no funcionan, además de eso viene un día la liquidación de 

EMSIRVA, un día viene y joden estos señores que hacen recuperación del residuo, el aseo se privatiza porque es un negocio es una de estas variables, entonces 

queda jodido el triangulo,
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No está en su interés de que es que venga que yo aquí veo, mejor dicho no lo ve como que eso es lo 

primordial de yo sacar adelante.

Porque mira yo te voy a dar opinión más bien como experiencia que tengo, como una cuestión, si 

como una persona que ha vivido 18 19 años en lo público, académica, más bien te lo doy, para mi el 

tema es eminentemente político y es, esto es un circulo vicioso del cual nunca vamos a salir, es a vos 

no te van a invertir en nada en lo que no te genera votos y el que hace control es elegido por los 

mismos que necesitan los votos si?!entonces es un circulo vicioso en el que vos lastimosamente 

nunca vas a ver nada va a pelechar, entonces vos tenés , que tenés una orden de tutela o una acción 

popular que te ordena, eh,  hacer el sitio para el manejo de escombros o el sitio de manejo de 

recicladores, que va muy de la mano al temo, uno va con lo otro, los carretilleros todo esto va desde 

el año noventa y pico eso no es ni de los dos mil, eso es como del noventa y pico creo que es la 

sentencia  T noventa y pico del noventa y pico, eso es viejísimo, T91 creo que es la sentencia eso 

viene y pasan administraciones y administraciones  claro eso significa una inversión de miles de 

millones de pesos porque tiene que comprar lotes tiene que invertir en infraestructura para hacer la 

adecuación física, ninguna comunidad le va a gustar que primero no va haber ninguna comunidad 

que le guste que le vaya a construir ahí una escombrera ni un sitio de disposición final para hacer 

separación disposición en Lafuente, nadie le va interesar, aquí se ha intentado desde la 

administración municipal se ha intentado en varias partes ir a ponerlo siempre la comunidad del lado 

se oponen, entonces siempre salen, concejales, diputados, congresistas a decir no allí no, allí no 

porque entonces allí tengo mi votantes que no quieren que les pongan ahí porque entonces va a 

venir los desechables lo recicladores entonces allí no, entonces no le genera votos la inversión, 

necesita comprar lotes hacer maquinaria un mundo de inversiones en dinero que no le va a generar 

lo mismo que le va a generar pavimentar una calle iluminar un parque ponerles acueducto hacerles 

una escuela, si?! Esas cosas que la casa de los viejitos esas cosas que si les produce votos, hacer un 

centro de acopio, quienes van a votar? Los 10 20 recicladores que pueden incluir, eso no les va a 

generar votos, un reciclador con 30 muchachitos 10 muchachitos que tiene cada uno es el voto de él 

sí mucho, si mucho porque la familia de ellos es llena de niñitos, eso no es negocio, políticamente 

hablando eso no es negocio, y quién los va a investigar a ellos? Los órganos de control que de 

donde salen? Salen elegidos por los mismos que son los que necesitan los votos, entonces nunca va 

a pasar nada , entonces pasan y pasan, yo, a mi me ha tocado desde diferentes cargos donde estoy 

casualmente me ha tocado formar parte de desde los diferentes ámbitos siendo comité de esos que le 

toca supuestamente cumplir las sentencias esas que estás haciendo seguimiento, la contraloría, 

cuando estaba en la contraloría me tocaba vigilar que cumplieran cuando estaba en ordenamiento 

formaba parte del comité, aquí formo parte del comité, donde me voy formo parte del comité y 

nunca pasa nada, nunca va a pasar nada, yo siempre les digo, oiga ustedes si me hacen perder 

tiempo, llevan 10 años hablando y no han podido solucionar eso, es una vergüenza.



ANEXO 2 
MATRIZ DE OBJETIVOS PARA LA TESIS DE INVESTIGACION DIFICULTADES EN LA IMPLEMENTACIÓN DE UN SISTEMA MUNICIPAL DE GESTIÓN 

SOSTENIBLE DE RESIDUOS DE CONSTRUCCIÓN Y DEMOLICIÓN EN SANTIAGO DE CALI

Facultad de Ciencias Contables Económicas y Administrativas

Maestría en Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente

CATEGORIAS

VOTOS

INTERES PRIVADO 

LUCRADO POR 

INEFICIENCIA

INTERES PRIVADO NO INCREMENTAR COSTOS CONSTRUCCION

INCLINACION DEL GOBERNANTE (PRIVADA O SOCIAL)

INFLUENCIA DE FUNCIONARIOS DETRACTORES EN LOS PROCESOS

INTERESES POLITICOS - BENEFICIOS 

Cuales son las condiciones de poder existentes en la 

Ciudad para asumir este tipo de procesos?

P
O

L
IT

IC
A

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
 

C
o

n
o

ce
r 

el
 n

iv
el

 d
e 

in
ci

d
en

ci
a

 d
el

 a
sp

ec
to

 p
o

lí
ti

co
 y

 l
a

s 
es

tr
u

ct
u

ra
s 

d
e 

p
o

d
er

 (
a

u
to

ri
d

a
d

) 
en

 l
a

 G
es

ti
ó

n
 d

e 
lo

s 

re
si

d
u

o
s 

d
e 

co
n

st
ru

cc
ió

n
 y

 d
em

o
li

ci
ó

n
 e

n
 S

a
n

ti
a

g
o

 d
e 

C
a

li
.

Tu qué nivel de incidencia consideras que tiene el aspecto político en el desarrollo de un proyecto 

como este?                                                                                                                                   

Eso sí, porque si lo vamos a crear como una EICE tiene que ir al concejo municipal, si es una 

alianza publico privada hay que pedir facultades al concejo municipal, entonces ahí es donde 

empiezan a moverse intereses políticos.

Pero mira que ni tanto, porque si por ejemplo, cuando nosotros vendimos la idea de las megaobras 

mire que de los 21 concejales votaron por nosotros casi todos para la megaobras, porque, por que 

se vendió bien el proyecto, entonces en el plan de desarrollo se empieza a estudiar el primer 

semestre del primer año de gobierno yo empiezo hacerle énfasis porque eso va hacer una huella mia.          

O sea que tú piensas que un proyecto este en el momento como de venderlo por asi decir no debe 

tener, o sea su fuerte no debe ser el componente ambiental y lo bueno que es para el medio ambiente 

ni para la ciudad sino que debe tener un componente político que es quienes se van a beneficiar que 

es lo que se va a lograr para las comunidades, o sea debe tener un lenguaje o unos números en 

términos de beneficios para sociedades, para gente, específicamente empleos que como va a ser la 

utilidad de la comunidad la ganancia?

Exacto involucrando la parte ambiental.

Si claro, el punto de partida seria ese pero se requiere que tenga ese lenguaje?

Pero profundizo más en esa parte

                                                                                              Tu crees que el poder de decisión de la 

autoridad digamos de los funcionarios que llevan mucho tiempo dentro de las estructuras influyen en 

el desarrollo de este tipo de proyecto?

Si no tiene el conocimiento pleno del que va a desarrollar si influye mucho porque va a torpedear 

todo, va a presentar algo que no es lo que se quiere si, o sea tengo que tener tan bien definido ese 

proyecto que cuando el director de Planeación o el jefe de planeación lo tenga ya sepa que es lo que 

va hacer con el y como lo va a plasmar en ese marco legal y vendérselo a todo el mundo, porque 

recuerde cuando las mega obras había mucho rechazo dentro de la misma gente de la estructura.

Como la estructura tiene gente de todos los partidos políticos, mi pregunta es si crees q 

dependiendo de los interés de los partidos esas personas que tienen autoridad influyen directamente 

en el desarrollo?

Si, Pueden torpedear mucho 

Si no se le ha vendido digamos al partido como tal los beneficios del proyecto seguramente quienes 

sean militantes no van… 

Cuando resulta un alcalde normalmente lo que ocurre es que se reúne con los concejales, entonces 

de ahí se parte una coalición, entonces esa coalición tiene que ser mayoría para que todos los 

proyectos que presente el alcalde pasen.

                                     



ANEXO 2 
MATRIZ DE OBJETIVOS PARA LA TESIS DE INVESTIGACION DIFICULTADES EN LA IMPLEMENTACIÓN DE UN SISTEMA MUNICIPAL DE GESTIÓN 

SOSTENIBLE DE RESIDUOS DE CONSTRUCCIÓN Y DEMOLICIÓN EN SANTIAGO DE CALI

Facultad de Ciencias Contables Económicas y Administrativas

Maestría en Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente

CATEGORIAS

VOTOS

INTERES PRIVADO 

LUCRADO POR 

INEFICIENCIA

INTERES PRIVADO NO INCREMENTAR COSTOS CONSTRUCCION

INCLINACION DEL GOBERNANTE (PRIVADA O SOCIAL)

INFLUENCIA DE FUNCIONARIOS DETRACTORES EN LOS PROCESOS

INTERESES POLITICOS - BENEFICIOS 

Cuales son las condiciones de poder existentes en la 

Ciudad para asumir este tipo de procesos?
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Entre más ineficientes seamos con la gestión para él es más lucrativo el negocio?

Tú has dado en el punto, hay como paralelos entre esto y esto de tal manera que la manera como han venido funcionando las cosas tanto en esto como en esto, 

tiene una inercia tal, un engranaje tal, tan fuerte, unos vínculos tan tenaces en el comportamiento convencional que es muy difícil romper esa estructura y romper 

la manera como está funcionando o esto o esto para hacer posible esto o esto (refiriéndose al grafico)implica una decisión política muy fuerte , muy, muy fuerte, 

esto y esto lo está haciendo Petro en Bogotá, esto tu lo has conocido por los medios, le ha costado a Petro, le costó la destitución y ese es un tema que aun no 

está decidido si se queda o no se queda,  es un tema que aun no está decidido si se queda o no se queda,  

donde un alcalde oriente la política pública, define si estas cosas, si estas políticas públicas que no son de intereses del sector privado prosperan o no, lo que sea de 

interés del sector privado solo del sector privado con un alcalde que sea proclive a los intereses del sector privado va a funcionar perfectamente, pero lo que no le 

interese al sector privado y no le interese a un alcalde que tenga la voluntad política de sacarlo adelante jamás sale, jamás sale, tenelo por seguro o sea todo ese 

problema de la teoría de las políticas públicos NO! Podes armarla arquitectura institucional más bella en la teoría que si el alcalde no quiere que salga no sale, vos 

lo acabas de decir, le bajan el tono acá porque quieren que salga lo otro eso es así.

 La respuesta de GIRASOL es tan buena , es tan buena la respuesta de GIRASOL para completar esta estructura, que hubo reacción de toda esta gente de aquí 

para que ese tema siguiera funcionando como tradicionalmente hacia, que es como está funcionando ahora, porque no importo que activáramos GIRASOL los 

otros llegan con otra idea con otro intensión y reversan todo, los argumentos existen los que vos te podas imaginar para liquidar GIRASOL  y lo lograron 

presentaron 3 proyectos de acuerdo al concejo yo me alcance a oponer en 2 ocasiones tumbe 2 proyectos de acuerdo en el concejo, yo venía como ciudadano, ya 

al tercero ya me dijeron que no jodiera tanto…, 

Ninguna funciono, porque las creamos al final del gobierno y las liquidaron.                            solamente es vista con buenos ojos la política pública que genera 

rentabilidad económica, entonces ellos se meten a esas políticas públicas haciendo que están haciendo trabajo y responsabilidad social pero siempre hay un negocio 

detrás de eso               


